

MEMORIA DE ACTIVIDAD

Desierto de Gorafe

Sección de BTT

DATOS PRINCIPALES

Fecha: Del 11 al 12 de enero de 2025 **Fin de semana**

Lugar de realización: Freila y Zújar (Granada), Geoparque de Granada

Alojamiento: Casa Cueva Vico (Freila) y Crystal Cave (Zújar).

Número de participantes: 24

Transporte: Vehículos particulares

Coordinador/a: Luis Cano



Descripción de la actividad:

El invierno no tiene que ser impedimento para las actividades de bici, es verdad que hace más frío y los días son cortos, pero también tiene sus ventajas, (se pasa menos calor), y bueno, hay más probabilidad de mal tiempo, pero para eso se elige un lugar donde llueva poco. ¡El desierto!.

En la mitad norte de la provincia granadina se encuentra el Geoparque de Granada, declarado Geoparque Mundial por la Unesco, con 4.722 km². Cuenta con un paisaje único de cárcavas con 70 lugares de interés geológico, alguno de ellos de gran relevancia internacional, como la Falla de Baza, El Barranco de Gorafe o los badlands de la Comarca de Guadix, entre otros.

Se programa esta actividad con la idea de realizar unos recorridos en bici por el Geoparque pasando por varios de estos lugares de interés geológico y otros de interés histórico.

Consideraciones Previas.

Al preparar esta actividad, se hizo una breve encuesta vía whatsapp, para estimar el número de personas interesadas y en base a eso ver si era viable y reservar alojamiento. Solo contestaron 12. (algunos indicando que preferían otra fecha) En cualquier caso, se hizo una reserva para 14, pensando en que, aunque solo se apuntaran 10, la actividad podría salir adelante. Tras abrir el apunte las plazas se cubrieron en el primer minuto, con lo que se amplió hasta 18, la capacidad máxima del alojamiento reservado, y aun así había bastante gente en lista de espera, por lo que se buscó un segundo alojamiento en un pueblo cercano, y se amplió 4 y 6 plazas más. Luego hubo un par de bajas, pero aun así, se cubrieron todas las 24 plazas y no quedó nadie en lista de espera. Y eso, que de los 12 que votaron aquella encuesta, solo se apuntaron 7.

Viernes 10 de Enero

Como soy el que vivo más cerca de Freila, a poco más de 1h, llego a la casa donde nos alojamos a medio día. Aparco delante de la puerta justo cuando llega Loli, la chica que me da las llaves y me enseña la casa. Es una vivienda grande, la parte de abajo casa cueva con 6 habitaciones, dos baños, salón cocina, y dos salitas, y la planta de arriba con otras 4 habitaciones más, otros dos baños y otro salón. Como se indicaba, es ideal para grupos.

Aprovecho para dar un paseo en bici por las inmediaciones del pueblo hasta llegar a la playa fluvial de Freila en el embalse del Negratín, por si acaso, dejo un juego de llaves escondido dando las indicaciones en el grupo de whatsapp. Regreso antes de que anochezca y enseguida ya llegan los primeros del grupo desde Madrid. Las primeras cervezas las tomamos e el alojamiento, pero no tardamos en salir a conocer los bares del Pueblo. Vamos al bar Veneno. Allí poco a poco nos vamos juntando todos conforme van llegando a Freila después de guardar las bicis en el garaje. Buenas tapas, raciones enormes y varias cervezas y vinos para manducar tantas viandas. Mientras tanto, los 6 que se alojan en Zújar están afanados en faena similar en el bar El Boliche del Nene.



Sábado 11 de Enero

El desayuno se hace en la casa, y cada cual ha traído sustancias varias para prepararlo. Las cafeteras se suceden y el bizcocho de Carlos triunfa



Los de Zujar avisan que ya están en el punto de encuentro en la plaza. Nos juntamos para hacer la foto con la bandera y partimos, son casi las 10 de la mañana. La mañana es fresca pero con los primeros kilómetros de cuesta ya entramos rápidamente en calor. Como es por asfalto se sube bien, la carretera apenas tiene tráfico, solo pasan uno o dos coches hasta que alcanzamos el trazado de la vía verde donde paramos a reagruparnos.

-“¿Habéis traído luces?”. La vía verde comienza con un túnel de unos 300m de largo, y se me había olvidado comentar que había que echar luces para la bici. A ver como pasamos, pero al entrar los primeros ¡se hace la luz!, El túnel está iluminado con detector de presencia.!

Al otro lado sopla un ligero viento de cara que nos va a acompañar los 10kms de vía verde, que además, va picando para arriba, pero las cuestas de las vías verdes siempre tienen poca pendiente y se avanza a buen ritmo. Se avisa con la emisora a los que van en cabeza que esperen al llegar a un puente. Allí nos volveremos a reagrupar. Obedientes, esperan bajo el primer puente que ven, un pequeño viaducto de la carretera para pasar sobre el trazado ferroviario, pero no era este al que me refería, sino otro apenas 1km más adelante: [El Puente de Hierro de Bául](#), mucho más grande y espectacular, al parecer diseñado por el propio Eiffel.

Nueva parada para fotos desde varios ángulos y proseguimos, aun quedan otros 10kms de pista con bastantes cruces, atravesando barrancos y campos de almendros hasta llegar al [Parque Megalítico de Gorafe](#). Nueva reagrupación mientras algunos bajamos para acercarnos al dolmen 134, el mejor conservado de los 240 dólmenes que se concentran en este área.

La siguiente parada será el [Mirador de Gorafe](#), un balcón natural sobre el Barranco del Río Gor y el pueblo de Gorafe. Las cárcavas talladas por la erosión bañadas por el sol de invierno nos ofrecen un espectáculo de luces y sombras, y mirando al sur, como telón de fondo, un rosario de sierras. De este a oeste: Sierra de Baza, Sierra Nevada, Sierra Arana, el Mezcal, Alta Coloma y Sierra Mágina.

Ahora tomamos rumbo norte. Para asomarnos a los barrancos que caen al Guadiana Menor bajo la presa del Negratín. Pasamos por el [Districthive](#) Un alojamiento diferente, gestionado todo por apps y aislado en mitad del desierto. No había nadie alojado, así que nos entretuvimos un poco haciendo fotos y probando la comodidad de las hamacas, por si algún día pensamos en gastarnos 350€ o 400€ por una noche aquí.



Comienza la bajada hacia Bátor. Al principio por pista un poco rota y casi ya solo transitable para bicis, con alguna bajada pronunciada que obliga a alguno a poner pie en tierra y bajar andando. La pista acaba de repente y continúa un sendero estrecho que va serpenteando por crestas afiladas dejando a los lados barrancos y cárcavas. Es prácticamente todo ciclable, Mejor ir montado, pues el sendero es tan angosto que no cabe bici y ciclista en paralelo. La vegetación es casi exclusiva de espartales que al paso de las bicicletas van sacudiendo sus largas espigas.



Por crestas y ramblas, y pasando junto a las casas cueva de la aldea de El Olivar, llegamos por fin a Bátor donde nos reunimos en el bar del pueblo. Tercios, bocatas, raciones de rejos y una mochila olvidada que habrá que ir a buscar horas más tarde.

El resto de la etapa hasta discurre entre ramblas y campos de olivos entrando finalmente a Freila por los barrios de cuevas junto a las ruinas del Castillo Moro. Llegamos con tiempo para reparar una avería del cambio trasero con muy mala pinta y dar un paseo por el pueblo después de los turnos de duchas.



Tenemos reserva en el restaurante Alhacena para cenar, pero antes, vamos al bar Veneno para tomar unos vinos. Y ya todos, los 24, subimos andando hacia la parte alta del pueblo. Cena a base de pizzas ensaladas, y raciones varias bien surtidas que más de uno tuvo que recurrir a tupper.



Alguien del grupo había visto un anuncio de “Fiesta Erótica”, en el Black & White, un pub del pueblo. Con cada copa un regalito erótico. Casualmente el B&W estaba de camino entre el restaurante y la casa, vamos a ver el ambiente y de paso unas cervezas y a ver qué toca. Sorpresas, música, copas y muchas risas. Pegaso se viene arriba e invade la pista. Si no es porque el domingo tocaba nueva ruta, creo que cerramos el bar.



Domingo 12 de Enero

La ruta de hoy se desarrolla por el entorno del cerro Jabalcón. Empieza en Zújar, aunque, también había propuesto una opción larga partiendo de Freila. Pensando que no la iba a elegir nadie. Error. Si pones una opción larga o muy larga, siempre va a haber gente que la elija, y además, llegan antes que los de la corta. Y así fue. Cuando los que habíamos partido de Zújar llegamos a la vieja estación Zújar-Freila en la vía verde, punto donde las rutas corta y la larga se unían, vemos llegar a unos ciclistas por el oeste. Son los nuestros. Ya juntos continuamos hacia el Cerro Jabalcón. El pelotón se estira mucho en las cuestas, con viento en contra además. Pero decimos de agruparnos en el Ojo de la Heredad, un arco natural de roca donde todos íbamos a para para sacar unas fotos.





Hace frío y no podemos estar mucho tiempo parados, vamos arrancando con nueva parada en un mirador, el punto más alto de la ruta, y con magníficas vistas del embalse del Negratín y toda la zona de badlands de este sector del Geoparque.

Ahora toca bajada, con parte de sendero técnico que algunos evitan por pista. No resulta muy técnico, pero si tiene muchas curvas muy cerradas en las que es muy complicado hacer el giro sin poner pie en tierra. Acaba el sendero, llegamos al canal y al charco de los baños termales de Zújar. Un laguito de aguas ocre donde asoman muchas cabezas.

Mucha gente bañándose a pesar del día frío, es buena señal. Soltamos las bicis y pronto estamos unos cuantos dentro del agua, a 39°C !, Que lujo!, de allí va a costar salir. No se si pasó una hora o más pero allí en remojó hasta que llegó el último del grupo.



No podemos quedarnos eternamente y vamos saliendo con los dedos arrugados como garbanzos para afrontar los últimos kilómetros hasta la plaza de Zújar. Allí tomamos posesión de las mesas y taburetes libres del bar El Boliche del Nene y al ritmo de cañas y tapas nos vamos despidiendo.

Los de la larga aun tendrán que pedalear hasta Freila, nos permiten dejar la casa por la tarde y así poder ducharnos. Un fin de semana muy completo, con un grupo magnífico como siempre. Agradecer especialmente la flexibilidad de Sara, Pepe, Antonio, Carmen y Esther, que gracias a ellos pudimos ampliar dos plazas más y no dejar a nadie en Lista de Espera.



PEGASO
A.D. GRUPO MONTAÑA



Luis Cano.
